

LUCIANA GUIDO

CONICET CEUR/UNQ/UNLA

TÍTULO

Debates acerca de la relación entre territorios y sociedades.
En búsqueda de certezas e incertidumbres en el siglo XXI

AUTOR

Tobío Omar

Editorial: 82 páginas**Número de páginas:** 168**Lugar:** San Martín**Año:** 2012

La mayoría de los temas abordados por el autor son el resultado del trabajo en distintas actividades desarrolladas dentro del Centro de Estudios Geográficos de la Escuela de Humanidades de la Universidad Nacional de San Martín y de su tesis de maestría en Sociología Económica en el Instituto de Altos Estudios Sociales de la UNSAM (2005) bajo la dirección de José Nun.

A partir de considerar a la incertidumbre como un discurso con pretensiones hegemónicas, el autor realiza un interesante recorrido por el estudio de las dimensiones territoriales de lo social que surgieron en el marco de la reestructuración capitalista de fines del siglo XX caracterizado, en parte, por las reafiliaciones territoriales, los discursos hegemónicos sobre lo local y la constitución de nuevos movimientos sociales. Este propósito es claro desde el principio de la obra: “Se propone aquí pensar a la incertidumbre en la que se inscriben los territorios actuales como algo con existencia concreta, pero también –y por sobre todo- como un camino para preguntarse sobre quiénes la vivencian, quiénes la producen y quiénes la hacen circular (...)” (op.cit: 13).

El libro está organizado en cuatro capítulos, a los que se agregan una introducción y una conclusión, que buscan dar cuenta de las territorialidades emergentes a partir de los grandes cambios acaecidos a fines del siglo XX.

El primer capítulo, titulado “La geografía de lo social como totalidad compleja y contradictoria” refiere a las características de la Geografía Social y brinda una breve pero exhaustiva descripción de sus distintos recorridos conceptuales, así como también se preocupa por problematizar acerca de las distintas modificaciones que sufrió la concepción de “espacio”. En este apartado se señalan las principales escuelas de la denominada “Geografía Social” y entre ellas se menciona a dos sociólogos contemporáneos que han tenido fuertes resonancias en ese campo de la Geografía: Anthony Giddens y Pierre Bourdieu. El primero ha desarrollado en la década de 1980 una compleja conceptualización en torno al vínculo entre los “agentes” y el contexto en el que éstos desarrollan su actividad. El concepto de “espacio” para Giddens está asociado al de “tiempo” y esta vinculación se expresa en formas materiales y simbólicas concretas derivadas de la “especialidad” de lo social.

Bourdieu, en su intento por asociar la dimensión subjetiva con la dimensión objetiva en el estudio de lo social, elabora uno de los conceptos fundamentales en su corpus conceptual: el de habitus. Dicho concepto se relaciona con la adquisición de habilidades que realizan los individuos en el transcurso de su vida. En tal sentido, constituye una estructura internalizada que constriñe el pensamiento y la elección pero sin determinarlos. Asociado a este concepto se encuentra el de campo que refiere a una red de relaciones entre las posiciones objetivas. Cada campo (artístico, académico, entre otros) tiene su propia lógica y genera sobre los acto-

res la posibilidad de saber qué cosas son importantes para ese campo y qué no. Teniendo en cuenta estas concepciones, Bourdieu señala que el “espacio social” es un espacio de distribución de posiciones jerarquizadas. No obstante, si bien presenta una relativa estabilidad, el autor francés lo concibe de manera dinámica. Esta idea es una de las claves para diferenciar aquellas concepciones que consideran al espacio en su dimensión física y caramente definida.

Así Tobío, en consonancia con los planteos sociológicos señalados, propone la superación de dicotomías conceptuales, lo que lleva al camino del despliegue de la “imaginación geográfica” de modo de sortear las barreras de la tradición empirista al abordar las temáticas complejas referidas al cambio social.

El segundo capítulo, “Transformaciones en las protecciones sociales. El surgimiento de la reafiliación territorial”, versa sobre las transformaciones en las protecciones sociales y lo que distintos autores denominaron “la nueva cuestión social”. Así, parte de considerar que promediando la década de 1970, los derechos de la ciudadanía se vieron afectados por los impactos del proceso global de reestructuración capitalista. Uno de los elementos primordiales que ayudaron a entender la crisis es la profunda disminución de la rentabilidad empresarial lo que acarrió una mayor explotación a los trabajadores y un desmantelamiento gradual de las instituciones de protección social. En base a estas reflexiones, el autor inicia un recorrido por los estudios sobre los procesos de individualización y la “sociedad de riesgo” (Beck, 1996). Los cuales colaboran en la comprensión acerca de la percepción sobre la falta de certidumbres de un número cada vez más alto de individuos carentes de soportes personales para sobrellevar las nuevas exigencias de la vida laboral. Deteniéndose en el caso argentino, sostiene que el proceso de desindustrialización iniciado en 1976 y profundizado en 1990 fue delimitando una grieta entre el mundo del trabajo y los sectores populares urbanos.

En el capítulo tres, “Transformaciones en el modelo de producción. El surgimiento de la competencia entre territorios locales”, el autor plantea que con la crisis capitalista de mitad de la década de 1970 se cierra una etapa de desarrollo fordista para pasar a otra caracterizada por un modelo de organización flexible. En esta línea, Tobío introduce la problemática del “desarrollo” afirmando que existe una diferenciación del término: “desarrollo territorial”, “desarrollo endógeno”, entre otras. Para el autor tales adjetivos de tinte territorial son algunos de los instalados por el discurso neoliberal en pos de difundir la necesidad de ser territorialmente competitivos en el escenario global. De ese modo, los más vulnerables que no poseen soportes personales suficientes, son expulsados hacia territorios inciertos.

En el capítulo cuatro, “Transformaciones en las identidades. El surgimiento de los movimientos socioterritoriales”, estudia los cambios en las identidades, partiendo de sostener que la emergencia de múltiples identidades podría estar relacionada con la crisis del conjunto de instituciones de proyección y de los cambios en el mundo del trabajo. En tal sentido, la identidad debe entenderse como un producto de relaciones históricas, políticas y de constante cambio, lo que a su vez conlleva por parte del individuo un reconocimiento de los materiales simbólicos en un contexto histórico específico y un espacio determinado. Así, sostiene que las identidades son muy importantes para comprender la emergencia de los “nuevos” movimientos sociales: minorías étnicas, movimientos ambientales, entre otros. Considera, además, que en la mayoría de los casos, estos movimientos sociales “nuevos” no se delimitan a una clase social determinada y que implican un proceso de construcción y de definición continúa. De ese modo, tomando por caso Latinoamérica, la importancia que adquieren estos movimientos parte de la acción colectiva en contra de las políticas de ajuste estructural, la explotación minera a cielo abierto o el avance de la producción de oleaginosas; estos movimientos lograron influir sobre las agendas estatales colocando en el centro de las tensiones la apropiación del territorio y la preservación de los recursos naturales.

Esta obra constituye un aporte no sólo para el campo de la geografía sino de las ciencias sociales en su conjunto, por sus permanentes vínculos con la sociología y también con la geografía cultural y geografía económica. A su vez, colabora a resignificar la concepción del “espacio” entendido como construcción histórica, política e ideológica y a reflexionar sobre su importancia en las actuales luchas de sentido por los modelos de desarrollo en nuestros países latinoamericanos.

Luciana Guido

Licenciada y Profesora en Sociología (UBA), Magíster en Sociología de la Cultura y el Análisis Cultural (IDAES UNSAM); Doctora en Ciencias Sociales (UNQ). Investigadora CONICET CEUR. Docente UNQ y UNLa. E mail: lucianaguido@gmail.com